



# CAGLIERO 11

## Bulletin d'Animation Missionnaire Salésienne



178 OCTOBRE 2023

Publication du Secteur pour les Missions pour les communautés SDB et les amis des missions salésiennes



**Chers amis,  
chères amies,**

Salutations de paix du Cambodge ! Et ce faisant, me viennent à l'esprit les paroles de saint Paul dans 1 Co 13, 4-7 : « L'amour est patient, l'amour est bon... l'amour supporte tout ». Cela est généralement facile lorsqu'il s'agit des jeunes qui nous sont confiés, mais c'est relativement plus ennuyeux lorsqu'il s'agit de nous-mêmes, de nos confrères, religieux frères ou de nos laïcs collaborateurs dans la mission.

Don Bosco rajeunit chacun de nous avec une passion renouvelée pour les âmes et nous unit dans l'amour. Je souhaite à tous les lecteurs de Cagliero11 l'amour et la paix du pays des merveilles.

■ P. Arun Michael  
Charles, SDB  
Coordinateur Régional  
pour l'Animation  
Missionnaire  
de la région EAO (Asie de  
l'Est - Océanie) et DIAM  
pour le Cambodge

## Mobilisation des Ressources missionnaires



Que les gens aient beaucoup ou peu, tous ont la possibilité de **mettre leurs ressources à la disposition de Dieu**. Ils mettent volontairement leurs ressources à disposition pour qu'à travers des histoires, des photos, des courtes vidéos, du suivi des progrès, de l'évaluation de l'impact, de la responsabilité et de la transparence, ils ont confiance qu'elles seront utilisées de manière responsable.

Mais nos activités missionnaires ne peuvent pas être réduites à l'argent, car elles sont plus importantes que l'argent. Il est donc nécessaire de **passer de la « collecte de fonds » à la « mobilisation des ressources »**. Mobiliser les ressources missionnaires est le contraire de la mendicité. Il s'agit de proclamer ce en quoi nous croyons en offrant aux gens des opportunités de s'impliquer à nos côtés dans notre mission extraordinaire et passionnante et en les invitant à collaborer de manière significative et de diverses manières à notre travail missionnaire.

En invitant les personnes à participer par un geste concret pour réduire la pauvreté et proclamer l'Évangile - en utilisant leur temps, leurs talents et leurs trésors - elles font partie de quelque chose de plus grand qu'elles-mêmes, en apportant une vision inspirante dans leur vie et en leur offrant un nouveau sens de fraternité.

Mais sans une perspective spirituelle, la mobilisation des ressources devient une activité commerciale ou une simple agence de distribution de fonds aux nécessiteux. Par conséquent, la mobilisation des ressources missionnaires est **fondée sur la prière et entreprise dans la gratitude**. La prière révèle les motivations cachées de ceux qui possèdent des ressources et de ceux qui cherchent à les mobiliser. La prière approfondit la conscience de la bonté de Dieu, en faisant grandir l'esprit de gratitude dans le cœur de la personne.

À l'inverse, ceux qui cherchent à mobiliser des ressources sont mis au défi de gérer ou de mieux utiliser leurs ressources actuelles, ainsi que de vérifier si leur sécurité est totalement en Dieu. En fait, ce n'est que lorsqu'on est **libre de tout attachement aux ressources** qu'on peut librement demander aux autres de partager leurs ressources et d'être responsable de ce qu'on reçoit.

Dans la Société Salésienne, il existe quatre Procures Missionnaires établies par le Recteur Majeur (à Bonn, Madrid, New Rochelle, Turin) pour mobiliser les ressources pour soutenir les activités missionnaires de toute la Congrégation. De plus, de nombreuses provinces ont créé leurs propres procures missionnaires provinciales (Reg. 24). En effet, la priorité devrait être donnée à la **mobilisation des ressources locales**. La mobilisation des ressources missionnaires a pour but ultime de promouvoir l'esprit missionnaire de Don Bosco. Il faut donc garantir que les ressources sont destinées à soutenir les activités d'évangélisation, de formation et celles visant à promouvoir et à favoriser l'animation missionnaire dans chaque communauté pastorale éducative locale et dans chaque Province.

■ P. Alfred Maravilla, SDB, Conseiller Général pour les Missions Salésiennes

### POUR LA REFLEXION ET LE PARTAGE

- Comment notre mobilisation des ressources peut-elle aider les personnes à se rapprocher de Dieu ?
- Comment notre mobilisation des ressources peut-elle devenir une animation missionnaire ?



# MISSIONS DES JÉSUITES ET DES SALÉSIENS AU PARAGUAY

Les missions jésuites parmi les Guaraní étaient organisées selon des « réductions », une sorte d'implantation du peuple Guaraní (« Indiens » ou « Indios ») dans une zone à cheval sur les frontières de l'Argentine, du Brésil et du Paraguay actuels (la triple frontière), créée par l'Ordre des Jésuites de l'Église catholique au début du XVII<sup>e</sup> siècle et achevée à la fin du XVIII<sup>e</sup> siècle après l'expulsion des Jésuites des Amériques. Les missions ont été qualifiées d'expérience de « théocratie socialiste » ou d'exemple rare de « colonialisme bénin ».

Les missionnaires salésiens travaillent au Paraguay depuis 1896, en commençant leur travail dans la capitale Asunción, près du port du fleuve Paraguay. Là, ils ont fondé une église et ont commencé à mettre en œuvre des programmes éducatifs axés sur les arts et l'artisanat pour contribuer à faire progresser les compétences et les connaissances des autochtones.

Le Parlement paraguayen a honoré le Père Giuseppe Zanardini SDB en reconnaissance du programme éducatif que les missionnaires salésiens ont apporté aux populations indigènes de la région du Chaco. En particulier, l'élaboration de nouveaux programmes pour les écoles autochtones, basés sur les besoins locaux, a été appréciée.

Selon l'UNICEF, près de 23% de la population du Paraguay, soit 6,5 millions de personnes, vivent dans la pauvreté en gagnant moins d'un dollar par jour. L'écart entre la classe supérieure peu nombreuse et la majorité constituée de la classe inférieure est extrême et n'offre pratiquement aucune mobilité sociale.

À travers des programmes éducatifs, les missionnaires salésiens se concentrent sur l'augmentation des capacités des communautés autochtones. À ce jour, près de 500 écoles autochtones au Paraguay reçoivent une aide de l'État pour instruire environ 25 000 élèves. Ces écoles perdurent grâce au travail acharné et au dévouement de 1 500 enseignants, dont la plupart sont autochtones.

Source: Wikipedia, Salesians Missions



## RÉDUCTIONS (REDUCCIONES)

Le mot « réduction » peut être interprété à tort comme étant lié au verbe « réduire ». L'Académie royale d'Espagne définit plutôt la *reducción* (réduction) comme « un regroupement d'établissements de populations indigènes à des fins d'évangélisation et d'assimilation ». Dans le Mexique colonial, les réductions étaient appelées « congrégations » (*congregaciones*).

Population totale des « réductions » Guaraní			
M	Année	Population	Commentaires
J	1641	36.1901	Les jésuites établissent 30 réductions, souvent appelées missions du Rio de la Plata
R	1700	86.173	Croissance constante depuis 1647
O	1732	141.242	Population la plus importante de l'histoire des « réductions »
F	1740	73.910	Population réduite à cause des épidémies
	1768	88.864	Expulsion des Jésuites
	1801	45.637	« Réductions » en déclin

**OCTOBRE  
INTENTION  
MISSIONNAIRE  
SALÉSIENNE**

## Pour l'Église en Synode

Pour que les membres de la Famille salésienne au Paraguay s'unissent sur le chemin synodal

Prions pour l'Église, afin qu'elle adopte l'écoute et le dialogue comme style de vie à tous les niveaux, en se laissant guider par l'Esprit Saint vers les périphéries du monde. [Intention de prière du pape François]

PARAGUAY